

El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

El que no recoge conmigo desparrama San Lucas cap. X.

APOSTOLADO DE LA ORACION ENERO

Intención general bendecida y aprobada por su Santidad El Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo

ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que se propague el Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo.

RESOLUCION APOSTOLICA

Entrar en el Apostolado y propagarlo cuanto se pueda.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.º Espíritu de oración y de celo para los socios de este centro.
 - 2.º Agregación de nuevos y fervorosos asociados al mismo.
 - 3.º La escuela dominical del Sagrado Corazón de Jesús.
- Conversiones, 24. — Enfermos, 19. — Atribulados, 20. — Vocaciones, 5. — Familias, 19. — Matrimonios, 8. — Bautizos, 16. — Obras de celo, 8. — Asuntos importantes, 20. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 18. — Intenciones particulares, 29. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 22.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de enero y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 3. — Santa Genoveva.
26. — San Francisco de Sales.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por la celadora doña Juana Gomila y por la socia doña Rosá Villalonga, Viuda de Roselló, fallecidas en diciembre último.

A. M. D. G.



CRÓNICAS HISPANO-GERMANAS

ALEMANIA NO QUERIA LA GUERRA

Datos para la historia...

Sobre mi mesa, en la Redacción, tengo un folleto de portada gris, en que se leen estas palabras: "Memoria y documentos relacionados con la guerra entre Alemania y Rusia. — Publicación oficial".

Las fantasías y los infundios germanófobos atribuyendo a Alemania el papel de agresora, y haciéndola responsable de esta guerra europea, quedan literalmente pulverizados con esta bien ordenada "prueba documental", que los teutones aportan al juicio universal, buscando un fallo, que tiene que serles favorable, en justicia. Alemania, prescindiendo con muy buen sentido de la pirotecnia retórica y de las divagaciones inútiles, mantiene esta tesis: "Yo no quería la guerra, sino la paz; hice por que esta última no se alterase, cuanto me fué posible. Ahora lucho, y lucharé hasta morir si es necesario, porque a ello he sido obligada por los que me provocaron y materialmente me empujaron a la guerra." Estas afirmaciones los prueba Alemania mediante un sencillo apuntamiento de hechos, rigurosamente exactos y oficialmente reconocidos. ¿Cuáles fueron los orígenes de la guerra actual? Indirectamente, el asesinato del Príncipe heredero del Trono de Austria y de su esposa, la duquesa de Hohenberg, víctimas de los conspiradores servios.

Las investigaciones iniciadas por las autoridades austro-húngaras, han puesto de manifiesto que no se trata de un crimen, aislado, sino que ese crimen fué tramado, preparado y fomentado en la capital de Servia, con la complicidad de altos personajes, para quienes ese doble asesinato tenía un gran valor político...

¿Y cuál era el fin de ese política? Sencillamente, la resolución y separación de los distritos situados al Sudeste de la Monarquía austro-húngara; o lo que es igual, una acción dirigida contra la existencia e integridad del Imperio austríaco, a base de un apoyo por parte de Rusia.

Austria, no solamente por dignidad, sino por "instinto de conservación", claro es que no podía tolerar la actitud de Servia. El Gobierno austro-húngaro se lo indicó así al Gobierno alemán, solicitando su opinión. ¿Qué contestó Alemania? Pues, su conformidad con esa apreciación de los hechos por parte de Austria, y las seguridades más explícitas, de que una acción, para poner término al movimiento iniciado en Servia, sería aprobada por el Imperio alemán.

Los alemanes tenían poderosísimas razones para explicarse así. En primer lugar reconociendo que se trata de intereses vitales de Austria-Hungría, sus aliados no iban a aconsejarle una condescendencia incompatible con su dignidad.

Pero es que, por añadidura, los propios intereses de Alemania estaban amenazados por las persistentes intrigas servias.

En efecto: si a Servia se le hubiese tolerado por más tiempo sus atentados contra la integridad de Austria, teniendo Servia el apoyo de Rusia y de Francia, es innegable que hubiese sobrevenido

el desmoronamiento de la Monarquía austro-húngara y la reducción de toda la raza eslava bajo el cetro de Rusia en cuyo caso se hubiese hecho absolutamente insostenible la posición de la raza germana en el centro de Europa. Además, Austria debilitada moralmente, y en vísperas de un desplome definitivo, gracias al avance del panlavismo ruso, ya no sería un aliado con el que Alemania pudiera contar, en vista de la actitud amenazadora de sus vecinos de Oriente y de Occidente. Alemania dejó, pues, a Austria en plena libertad de acción contra Servia.

— ¿Buscamos por esto la conflagración? — dice Alemania —. ¡Nunca! — responde —; y prueba de ello, nuestros esfuerzos para localizar el conflicto entre Austria y Servia, y para convencer a las demás potencias de que Austria se había visto obligada a apelar a las armas, en un caso de "legítima defensa".

En el "Anexo 1.º" consta que el 24 de julio, el Gobierno ruso, "pese a todos los esfuerzos de Alemania", declaró oficialmente, "que a Rusia le sería imposible permanecer indiferente ante el conflicto servio-austríaco".

Esto mismo comunicó el ministro de Rusia, Sasánov, al embajador de Alemania, cede Pourtales.

El día 26 de julio, Austria se apresuró a comunicar a Rusia, que no abrigaba ningún propósito de conquista, sino que solamente quería tener paz en sus fronteras. Y no obstante esas tranquilizadoras manifestaciones de Austria, "el mismo día" en que fueron hechas, llegaron a Berlín los primeros informes acerca de la movilización rusa...

¿Que hizo Alemania ante la actitud francamente agresiva de Rusia? ¿Responder en el mismo terreno? ¿Contestar en el mismo tono? No; Alemania ordenó a sus embajadores en París, Londres y Petersburgo que señalaran a los Gobiernos de esas tres potencias "el peligro inherente a esa movilización injustificada, desde el momento en que Austria-Hungría había declarado "oficialmente" a Rusia, que no buscaba una ganancia territorial en Servia.

La decisión sobre la paz universal — dijo Alemania — reside exclusivamente en Petersburgo, toda vez que esas extemporáneas medidas militares que adopta Rusia, "nos obligarán" a una movilización, y la movilización significa guerra, y "no podemos suponer que Rusia quiere a todo trance desencadenar la guerra europea".

La actitud prudentísima de Alemania llega a ser, a todo trance, conciliadora en estas palabras, contenidas en los "Anexos 1.º c., 10 a., 10 b.", de los importantísimos documentos cancillerescos que estoy extractando: "Ya que Austria-

Hungría — declaraba Alemania — no quiere atentar a la integridad del territorio servio, opinamos que Rusia puede mantenerse en una actitud expectante. Es más, "podemos apoyar el deseo de Rusia, de no permitir se cuestione sobre la integridad del territorio servio, siendo así fácil llegar a un acuerdo durante la evolución del asunto."

El 27 de julio, el ministro de la Guerra ruso, Suchomlinow, declaró, bajo palabra de honor (según el Anexo 11), al agregado militar alemán, "que aún no se había dado ninguna orden de movilización; que sólo se tomaban medidas preparatorias; que no se había llamado a un solo reservista, ni se había requisado un solo caballo; y que si Austria trasponía la frontera servia, la movilización rusa quedaría localizada en los distritos militares limítrofes con Austria, ó sean: Kiew, Odessa, Moscú y Kasan, añadiendo "que bajo ningún pretexto se movilizarían los distritos frente a Alemania, Petersburgo, Wilna y Varsovia."

Pues, bien; a pesar de esas declaraciones "bajo palabra de honor", en los días consecutivos, las noticias de las movilizaciones rusas se sucedieron con rapidez, haciendo Rusia preparativos de guerra "en la frontera alemana, tales como declarar en estado de sitio a Kowno, y la salida de la guarnición de Varsovia, para reforzar la de Alexandrowo."

El mismo día, 27 de julio, llegaron a Berlín informes acerca de las medidas de carácter militar que adoptaba Francia... Y a pesar de todo esto, Alemania continuaba esforzándose por conseguir la localización del conflicto, mediante repetidos llamamientos a la cordura y a la prudencia, "sin movilizar ni un solo soldado".

Seguiremos escribiendo esta pequeña historia "documentada" acerca de los orígenes de la guerra y de la actitud de Alemania antes de que las hostilidades se rompiesen.

De lo expuesto hoy, se deduce claramente, rotundamente que el Imperio germánico no sólo "no provocó" esta hecatombe que asola a Europa, "sino que agotó" los medios para el mantenimiento de la paz, de la que por lo visto Rusia, Inglaterra y Francia se mostraron enemigas...

CURRO VARGAS

Menorca

Atentamente invitados por el reputado médico don Joaquín Gómez Fantova, tuvimos el gusto de visitar el nuevo gabinete de electricidad médica y Rayos X, establecido en la calle de San Fernando, número 3.

Aunque profanos en la materia, no podemos menos del expresar la grata impresión que nos causó, al ver que Mahón, en el asunto que nos ocupa, no tiene nada que envidiar a muchas grandes capitales de provincia.

Antes, privada esta isla de portentosos adelantos en la ciencia médica y quirúrgica, teníamos, en muchos dolorosos casos, que pasar a la península en costosos y difíciles viajes, en busca del remedio a no pocas dolencias; hoy, gracias a dichos adelantos, pueden los mahoneses y menor-

quines todos encontrar en casa lo que antes les era imposible.

Nos recibió el citado médico señor Gómez, en la visita de referencia, con exquisita amabilidad, haciendo funcionar los distintos aparatos, que movidos por esa fuerza asombrosa, llamada electricidad, y aplicada a la medicina y cirugía, producen efectos sorprendentes y en cierta manera maravillosos, que nuestros antepasados que no conocieron tales adelantos, los tuvieran por magia; dándonos de cada uno completa y clara explicación, demostrando dicho reputado médico señor Gómez, dominar por completo la materia de su difícil profesión.

Por hoy, ya que no nos permite extendernos más el espacio de que podemos disponer, hacemos punto final; mas convencidos de la conveniencia de que conozca el público menorquín la importancia de dicho gabinete, procuraremos en próximos números ocuparnos con alguna extensión del mismo; ter minamos este suelto enviando nuestra más sincera felicitación a don Joaquín Gómez Fantova, por mejora tan notable, dándole al mismo tiempo las más exquisitas gracias por su deferencia y atenciones para con nosotros.

Por cumplirse esta semana el aniversario del fallecimiento de las señoras doña Concepción Cradolí, doña María Terrés y don Juan Oliver (q. e. p. d.), en la parroquia iglesia de Nuestra Señora del Carmen se celebraron Misas toda la mañana en los días 27, 28 y 29 de los corrientes, asistiendo muchas personas amigos y conocidos de las respectivas familias.

En los vapores correos llegados esta semana han venido muchos reclutas, destinados a los Cuerpos y Armas de esta guarnición.

Después de pasadas unas semanas fuera de esta isla el miércoles regresó nuestro querido amigo el distinguido Capitán de Administración militar don José Terrés.

Bien venido sea.

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela "El Iris":

"La semana pasada estuvo en esta ciudad un francés encargado de contratar con estos fabricantes la producción de gran cantidad de calzado."

Vino acompañado de nuestro paisano don Jaime Casanovas, residente en Montpellier, quien ha quedado encargado de terminar las gestiones iniciadas por el francés de referencia.

Gracias a esta fabricación para Francia nuestras fábricas no han tenido que cerrarse y si no escasearan de vez en cuando los materiales de pieles y curtidos, la producción de dicha industria, tan floreciente en esta Isla, sería extraordinaria."

El comandante de Ingenieros recién ascendido don Guillermo Ortega del depósito de reserva de Ingenieros ha sido destinado a la Comandancia de Menorca.

El teniente de la reserva de Ingenieros don José Vila y el de igual clase don Florencio Gomila han sido destinados en comision a la Comandancia de Menorca.

Por el director del Parque de Intendencia de esta Plaza se anuncia para el 5 de febrero próximo un concurso para la adquisición de artículos de comer, beber y arder con destino a las atenciones del mismo.

Terminada la instalación de la luz establecida en Calafons, que forma parte del plan de alumbrado interior de nuestro puerto, aprobado por R. O. de 28 de diciembre de 1914, desde el día 1.º de febrero próximo empezará a prestar servicio.

El jueves fueron licenciados los soldados de esta isla que llevan tres años en filas.

En la Junta general reglamentaria celebrada por la Asamblea de protectores de la Gota de Leche el día 27 del corriente, quedó constituida la Junta Delegada en la forma siguiente: Presidenta, doña Concepción Monjo de Bendito; Vicepresidente, don José Pérez de Acevedo; Tesorero, don Juan Sitges; Secretario, don Juan Lucena Carerras; Vocales, doña Catalina Narváez Viuda de Ruiz, doña Angela Maspocho de Escudero, don Bartolomé Briones, don Pedro Mir y Mir, don Francisco Hernández Sanz y don Antonio Victory Taltavull.

Han sido nombrados Médicos Director y Subdirector de esta benéfica institución don Pedro Mir Llambías y don Jerónimo Forteza, respectivamente.

En la Junta general reglamentaria celebrada por el Comité de la Cruz Roja el día 10 del corriente, fueron elegidos para la Junta de Gobierno Presidente, don Juan T. Vidal; Vicepresidente, don Luis J. Ulher; Secretario, don Lorenzo Fernández Montalvo; Vocales: don Juan A. Taltavull y don Ramón Bordás Gimbau.

Hemos recibido el último número de la Revista Mariana de Ciudadela "Monte Toro", correspondiente al presente mes. Su sumario es el siguiente:

En el cuarto año... por la Redacción.

Necrología: doña Rosa Villalonga Mascaró.

Sección doctrinal: Títulos de la Santísima Virgen: I. Santa María, por un Menorquín.

Sección histórica: Pregarias per aigua (continuación).

Sección poética: A la Virgen del Toro, por G. G.

Sección literaria: La Virgen del lago, por don Trinidad Aldrich. — El obsequio de la Virgen, por Raquel.

El telégrafo ha anunciado que el Gobernador alemán en Bruselas ha dado las oportunas órdenes para que sea quitada de la vía pública la estatua que allí levantaron los republicanos y masones del mundo entero a la memoria del fatídico y vulgar revolucionario Francisco Ferrer Guardia.

Convencidos de que ni el nombre ni las obras de Ferrer no merecen más que el desprecio y de que muchos de aquellos infelices que contribuyeron con su limosna a la creación del monu-

mento desconocían por completo las obras nefastas y los propósitos del fundador de escuelas revolucionarias y anarquistas nos parece muy justa y muy racional la disposición de dicha autoridad alemana y por ello nos alegramos inmensamente.

Continúa el tiempo muy crudo, como pocas veces se ha visto, obligando a nuestros vapores a suspender sus itinerarios; vientos fuertes, continuos chubascos, acompañados de pedrisco y de alguna detonación, estando nuestros campos anegados y el frío que se siente es muy intenso.



Cultos

Parroquia de Santa María

Domingo de Septuagesima. — Misas rezadas a las horas de cecumbre. A las diez la mayor, con homilias por el Rdo. don Narciso Panedas, Vicario. A las dos catecismo para niños. A las tres Vísperas, Completas y Rosario. A las cinco instrucción doctrinal.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas a las tres.

Martes día 2 de febrero. — Misas rezadas como en los días festivos. A las diez bendición, distribución y procesión de las candelas antes de la misa mayor. A las tres solemnes Vísperas, Completas y Rosario.

Viernes 5. — A las seis y media el devoto ejercicio del Via Crucis. A las siete misa de comunión reparadora para los celadores y socios del Apostolado, con exposición del Santísimo Sacramento.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica de Septuagesima. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. La de siete y media será de comunión general para los Asociados de la Congregación de la Sagrada Familia, durante la celebración del Santo Sacrificio se cantarán apropiados motetes, acompañados al órgano. A las diez se dará principio a la solemne Misa mayor, con sermón que dirá el Rdo. don Fermín Rosas, Coadjutor de S. Clemente. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, rezo del Sto. Rosario, sermón por el Rdo. don Miguel Seguí, Director de la Asociación, dándose inmediatamente fin al Novenario a la Sagrada Familia. A las cuatro y media plática doctrinal por el Lic. Rdo. señor Cura Económico.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Escuelas dominicales de las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 1.º de febrero. — Misas rezadas a las seis, siete, ocho y ocho y media. Al anochecer rezo del Santo Rosario.

Martes 2 de febrero, fiesta de la Purificación de Nuestra Señora. — Misas rezadas, a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la Misa mayor solemne, verificándose antes la ce-

remonia de la bendición de las Candelas y la Procesión. Por la tarde iguales cultos que en los domingos. A las cuatro y media instrucción doctrinal por el Lic. Rdo. señor Cura Económico.

Miércoles 3. — En este día se dará principio el solemne Novenario de Nuestra Señora de Lourdes, con Misa rezada a las ocho en el altar de la Celestial Señora y al anochecer los cultos correspondientes.

Viernes 5. — A las siete y media Misa rezada en la Capilla del Santísimo con Misa de Comunión para los devotos del Sagrado Corazón de Jesús, como primer viernes de Mes.

Sábado 6. — A las siete y media Misa rezada con exposición del Santísimo y Visita a la Santísima Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche, después de los solemnes cultos de Ntra. Señora de Lourdes, canto solemne de la Salve a la Santísima Virgen del Carmen.

Parroquia de San Francisco

Domingo de Septuagesima. — A las cinco la primera Misa, a las siete la segunda, a las ocho menos cuarto Misa de comunión general para los Tarsicios, a las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la mayor con homilia por el Rdo. señor Cura Párroco. A las dos enseñanza de Catecismo y a las tres exposición del Santísimo y Vela por el Turno de San Tarsicio y continuación de la novena dedicada a San Blas.

Lunes 1.º de febrero. — A las ocho Misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 2, festividad de la Candelaria. — Misas rezadas a las cinco, siete y nueve. A las nueve y media la bendición y procesión de las candelas; después la Misa solemne. Por la noche se concluirá la novena preparatoria a San Blas.

Miércoles 3. — A las ocho Misa de comunión general y a las diez la solemne en honor del insigne Obispo y mártir San Blas, predicando el M.ltre. señor doctor don Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral. Después de la Misa mayor, solemne bendición de panecillos, aceite y frutos. Por la noche, después del rezo del Santo Rosario se practicará el ejercicio propio del día en obsequio de San Blas, terminando con procesión, Te Deum y bendición con la Reliquia.

Adoración Diurna y Nocturna del Santísimo Sacramento

Mañana domingo terminará solemnemente la exposición diaria en la iglesia de San Antonio.

Desde el próximo lunes 1.º de febrero estará el Señor de manifiesto en la ayuda parroquia de la Concepción, de cinco y media a siete de la tarde.

Mañana domingo 31 enero. — Turnos de San Tarsicio. Parroquia de San Francisco. Misa de comunión a las ocho menos cuarto. Vigilia de tres y media a cuatro y media de la tarde. Por el alma de la adoradora doña María de la Fuensanta Caballero de Jesús (q. e. p. d.).

IMPRESIONES DE UN CAPORAL

Noche de ataques

(CONTINUACIÓN)

Entonces notamos la fatiga, la garganta seca, el sudor nos inunda, las manos quemadas, los de-

dos muertos, los ojos abrasando. Así, nosotros bebemos ávidamente el agua de nuestros bidones.

Saco mi reloj y miro la hora. Las dos y veinticinco minutos. Una orden pasa. ¡Los cabos a las municiones! ¡Cómo, pues! Es que hemos quemado más de 100 cartuchos cada uno. Nuestro "parque de reserva" está más atrás, a veinte metros.

Nosotros regresamos cargados de paquetes; cada uno llena sus cartucheras, toma sus disposiciones, limpia su fusil, asegura su bayoneta.

Mi vecino ha encontrado la suya.

Pasa una hora en completo silencio, apenas turbado por salvas intermitentes, los lamentos de los heridos y de los moribundos. Algunos llaman: ¡Camaradas! ¡Camaradas! Ya veremos cuando sea de día.

Las tres y doce. — Nada ha faltado; otra vez vuelven, las balas comienzan a rumbear a nuestros oídos.

¡Ah! Esta vez estamos preparados.

Orden de no contestar hasta que estén cerca, y si llegan al recinto, fuego de infierno. Comprendido.

Ellos no se toman el trabajo de evitar el ruido; saben que nos sorprenderán; avanzan tirando sin cesar; de minuto en minuto las detonaciones se reproducen.

Silenciosos y graves, nosotros permanecemos ahora detrás de nuestras trincheras.

¡Qué minutos tan largos y angustiosos!

En tanto que la amenaza se acerca, irresistible y numerosa, es preciso callar, sujetar los nervios, dominar el corazón, resistir a las sugestiones del cerebro sobreexcitado.

Nada de enebriamiento aquí, nada de entusiasmo irreflexivo como en la marcha adelante y el ataque febril.

Nosotros esperamos con los dientes cerrados.

El ataque debe ser general, porque la fusilería crepita a lo lejos, por la derecha y por la izquierda. De repente nos estremecemos, a pesar nuestro. El ronco sonido de los clarines alemanes llena la noche; cuatro notas singulares sobre un tono menor, fúnebre, lamentable. ¡El toque de carga! En el bosque rompen los clamores, las voces.

¡Fuego por descargas! — manda el capitán. — "Apunten; fuego: Brr..." Los otros han debido sentir nuestro ataque. Acaso cayó alguno.

"Apunten... fuego... Brr..."

Todas las armas lanzan su canción metálica, precisa, "cric, crac".

"Apunten... fuego... Brr..." ¡Qué gusto!

"Mirad abajo. Apunten; fuego."

Las descargas se suceden, y nos parece que cada una de ellas tumba filas enteras de boches.

El entusiasmo de los enemigos seguramente se ha enfriado. Su tiro es menos nutrido y oímos los juramentos de algunos oficiales. Nos acomete una alegre exaltación.

"Apunten... fuego... Bra..."

Los oficiales boches han conseguido llevar a sus soldados en un avance hasta nuestras alambradas.

"Fuego a discreción... Fuego repetido."

Nos abrasa la impaciencia. Jamás tiramos tan deprisa. ¿Se nos tendrá así mucho tiempo?

(Concluirá).

Anuncios

Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy flúida, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,

Plaza del Príncipe, núm. 11

Sellos para colecciones

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un extenso surtido de sellos propios para colecciones, a precios baratísimos.

Sobres de sellos diferentes desde 0'15 ptas. uno, y una gran cantidad de series de 4 y más sellos desde 0'10 ptas. en adelante.

4

PESETAS DIARIAS

es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los Establecimientos Lisboenses, Rua da Prata, 156, Lisboa (Portugal).

Plumas stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.